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Experta en síndrome de 
Down, participó esta 
semana en una charla en 
Santander para explicar  
los fundamentos  
del aprendizaje  

:: JOSÉ CARLOS ROJO 
SANTANDER. A Mara Dierssen (San-
tander, 1961) se le considera un refe-
rente mundial en el estudio del sín-
drome de Down, pero ese intento por 
entender la enfermedad le ha alimen-
tado, inevitablemente, la curiosidad 
por comprender el funcionamiento 
cerebral hasta su nivel más comple-
jo. Los mecanismos que explican la 
memoria, los procesos de aprendiza-
je o, incluso, los fundamentos de la 
creatividad humana centran algunas 
de sus investigaciones en el laborato-
rio de Neurobiología Celular y de Sis-

temas del Centre de Regulació 
Genòmica (CRG). Un mundo amplio 
de respuestas que desmenuzó hace 
unos días en Santander, dentro de su 
participación en el ciclo de conferen-
cias que organiza la Sociedad Menén-
dez Pelayo para reunir a algunos de 
los mejores investigadores del país.  
–Usted se ha preguntado varias ve-
ces cómo el cerebro es capaz de al-
macenar tal cantidad de informa-
ción... 
–Me interesa mucho la mecánica del 
aprendizaje, pero no solo eso. Quie-
ro saber también hasta qué punto esa 
memoria es real o más bien una re-
presentación que cada uno hacemos 
del mundo. O qué es lo que motiva 
que haya personas con ciertas enfer-
medades, como el síndrome de Down, 
que ven afectadas esas capacidades.  
–Usted ha encontrado una molécu-
la para atajar la enfermedad.  
–Más que una molécula es una sus-

tancia natural. Esta patología moti-
vada por una copia extra del cromo-
soma 21 afecta a la plasticidad del ce-
rebro, esa capacidad que tiene nues-
tra mente de aprender y modificar-
se. El objetivo es normalizar la dosis 
de los genes culpables de esa disfun-
ción. Y a día de hoy, una sustancia can-
didata para normalizar esa superacti-
vidad genética es la llamada epigalo-
catequina galato del té verde.  
–Y si se aplicara esto a un cerebro 
sano, ¿podría potenciar su capaci-
dad cognitiva? 
–No tendría ningún sentido porque 
nosotros lo que buscamos es la nor-
malización de ese gen. Un individuo 
sano ya no necesita esa intervención. 
Además, ¿qué sentido tiene tratar de 
buscar una mayor inteligencia? El ce-
rebro tiene que esculpirse a sí mis-
mo, y debe hacerlo por el camino na-
tural, aprendiendo y cultivándose. 
Potenciar la inteligencia no te hace 

mejor persona ni más capaz para con-
tribuir con algo bueno a la sociedad.  
–Pero es inevitable que surjan inte-
reses en torno a ello.  
–Nosotros solo ponemos este cono-
cimiento en manos del público. El 
uso que después se haga de él... 
–Lo que sí existen son buenos hábi-
tos para mantener la salud del cere-
bro.  
–Evidentemente tiene mucho im-
pacto la alimentación que hagamos, 
el ejercicio físico y la toxicidad a la 
que lo sometamos. Cualquier tóxico 
tiene un efecto muy deletéreo sobre 
el cerebro. Y, por supuesto, observa-
mos cada vez más que las personas 
que se han cultivado durante toda la 
vida y han mantenido unos hábitos 
sanos, están más protegidas frente a 
la demencia y otros cuadros degene-
rativos.  
–¿También el Alzhéimer? 
–Sí, también reduce su impacto.  

–La creatividad es quizá la máxima 
expresión de la inteligencia huma-
na... 
–La creatividad consiste en hacer que 
algo que no existía, surja. Pero es que 
nuestra misma percepción del mun-
do puede ser una visión creativa. El 
cerebro no capta la realidad como una 
cámara, de manera fidedigna, sino 
que realiza una representación. Nues-
tros ojos no gestionan una señal con-
tinua, es el cerebro el que genera esa 
ilusión de continuidad, por ejemplo. 
Tampoco prestamos siempre aten-
ción a todo, sino que focalizamos. 
Todo eso nos hace representar una vi-
sión del mundo que es diferente a la 
que tiene otra persona. 
–Esas cualidades definen también 
las inteligencias, que al contrario de 
lo que se creía, son múltiples.  
–Vivimos con una imagen de la cien-
cia que han creado unos pocos cien-
tíficos, que no tienen siquiera que ser 
los más inteligentes, sino los que han 
tenido más oportunidades de estu-
diar. A medida que se ha ido enten-
diendo esto, se ha ido aplicando, por 
ejemplo, a los equipos de trabajo, que 
cada vez son más multidisciplinares.  
–Una misma persona puede tam-
bién tener inteligencias múltiples... 
–Claro. Pensar que un filólogo no pue-
de entender las matemáticas o que 
yo, como científica, no puedo tener 
cualidades artísticas es absurdo.  
–¿Y pensar que el cerebro del hom-
bre y de la mujer son diferentes? 
–Existe un dimorfismo sexual claro, 
pero no se ha identificado esa dife-
rencia en ninguna otra estructura cog-
nitiva. Todo lo que nos diferencia 
como personas tiene más que ver con 
los sesgos culturales que han condi-
cionado nuestra educación que con 
la realidad biológica. 

Mara Dierssen vive en Barcelona, pero lleva su Santander natal en el corazón. :: CELEDONIO

«Potenciar la inteligencia de manera 
artificial no nos haría mejores personas»
Mara Dierssen Neurocientífica 

Rock & Roll divulgativo 
«La comunicación científica es 
una obligación que se ha desvir-
tuado», explica Mara Dierssen. 
«Ahora la gente publica para pro-
gresar en su carrera, para lograr be-
cas, etc, y ¡es un grave error!». «No 
explicamos a la sociedad lo que ha-
cemos porque le debamos una res-
puesta, sino porque todo el conoci-
miento que generamos es suyo». 
Por eso ella defiende la divulga-
ción, pero bien entendida. Hecha 
de esa manera que puede alcanzar 
a todos los públicos. Participa del 
grupo musical ‘From lost to the ri-
ver’. «Somos un grupo solidario 
que hacemos música difundiendo 
ciencia. Lo pasamos muy bien», 
cuenta. 
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